

# *Cubanos en Sudáfrica contra el subdesarrollo*

---



Por Roberto Morejón

Los cubanos muestran satisfacción porque el hermano pueblo sudafricano conmemoró el Día de la Independencia, poco tiempo antes de cumplirse el aniversario 30 del establecimiento de relaciones entre ambos países.

El 27 de abril de 1994 los sudafricanos votaron en las primeras elecciones multirraciales luego del repudiado apartheid, oportunidad en la que obtuvo el triunfo el Congreso Nacional Africano.

Con ese desenlace popular se abrió el camino para llegar al poder Nelson Mandela, primer presidente negro de Sudáfrica, país sumido en un régimen de desarrollo separado.

Al recordar el trigésimo aniversario de la primera contienda democrática, el presidente Cyril Ramaphosa destacó el progreso alcanzado.

Sudáfrica exhibe entre sus aciertos la formación de médicos tanto en Universidades locales como en Cuba.

Ambos países desarrollan un programa de colaboración internacional identificado como Nelson Mandela-Fidel Castro, líderes que mantuvieron una estrecha amistad y admiración mutua.

El número de graduados sudafricanos de Medicina se duplicó en los últimos 10 años, de mil 338 en 2014 a dos mil 210 en 2023, empeño en el que La Habana aportó su contribución.

Pero no sólo en la salud se ha manifestado la cooperación. “Los cubanos vinieron a nuestra región como doctores, maestros, soldados, expertos agrícolas, nunca como colonizadores”, dijo Mandela en 1995.

En los años 60 del pasado siglo, Cuba denunció el encarcelamiento de Mandela por el régimen segregacionista y más tarde comenzaron a llegar aquí jóvenes sudafricanos para recibir atención médica o formación profesional.

Luego de la derrota del apartheid, a la cual Cuba contribuyó con el triunfo militar en Cuito Cuanavale, y el establecimiento de relaciones el 11 de mayo de 1994, las dos naciones aumentaron su cooperación.

Así ha sido en la lucha contra la Covid-19, educación, ciencia, tecnología, comunicaciones, desarrollo de asentamientos, saneamiento y agua.

Actualmente especialistas de la mayor de las Antillas trabajan en Sudáfrica en la operación y mantenimiento de estaciones y sistemas de bombeo, en embalses relacionados con la generación de electricidad, minería y producción de alimentos.

Cuando los hijos de la patria de Nelson Mandela, Oliver Tambo y Winnie Mandela evocan los treinta años de libertad, los cubanos agradecen nuevamente que el primer acto de política exterior de la nueva Sudáfrica fuera el establecimiento de relaciones diplomáticas.

---

<https://www.radiohc.cu/especiales/comentarios/353398-cubanos-en-sudafrica-contra-el-subdesarrollo>



**Radio Habana Cuba**